
李兆申：给“铁扇公主”一颗胶囊内镜

一个内科医生的三位 “外科老师”
小时候有一次生病， 爷爷对他说： 我带你去看先生。 他问爷爷： 为什么把医生称为 “先生”？ 爷爷回答他： 世界上有两种人

可以叫先生， 一种人是老师， 叫 “教书先生”； 还有一种人是医生， 叫 “看病先生”。

李兆申出生 、 成长在华北平原的

一个村庄里。 1974 年， 他高中尚未毕

业就选择入伍当兵 。 那个时代 ， 当兵

几乎是所有青年人的理想和追求。
在北京当了两年多兵以后 ， 由于

李兆申在部队表现优异 ， 他被推荐到

第二军医大学 （现海军军医大学 ） 读

书， 成为我国最后一届工农兵大学生。
1977 年， 恢复高考后， 曾经持续七年

的工农兵学员招生也成为历史。
除了外公是当地还算小有名气的

伤骨科中医， 他家里祖祖辈辈几乎都

是农民。 李兆申形容那是一个 “没什

么特别的选择与被选择 ” 的年代 ， 成

为一名军医更多的是时代的机缘。
如果真要细究起有什么影响他后

来成为一名医生 ， 那是他儿时的一段

小故事。 李兆申至今还记得 ， 小时候

有一次生病， 爷爷对他说 ： 我带你去

看先生。 他问爷爷 ： 为什么把医生称

为 “先 生 ”？ 爷 爷 回 答 他 ： 世 界 上 有

两 种 人 可 以 叫 先 生 ， 一 种 人 是 老 师 ，
叫 “教书先生”； 还有一种人是医生 ，
叫 “看病先生”。

大学毕业后 ， 李兆申被分配到第

二 军 医 大 学 长 海 医 院 。 “填 志 愿 时 ，
我 自 己 选 的 是 外 科 。 我 个 子 还 算 高 ，
身体也好， 又是男医生 ， 就想去外科

抢 救 病 人 、 值 夜 班 。” 李 兆 申 说 。 可

是， 医院将他分到了消化内科。
几天后 ， 李兆申在图书馆还遇到

了外科主任， 外科主任问他要不要调

到外科， 李兆申婉拒了 。 他说 ： “我

相信这个外科主任能帮我这个忙 。 尽

管我的兴趣是外科 ， 但是组织上分配

是内科， 我还是服从组织分配吧。”
在 内 科 医 生 的 成 长 道 路 上 ， 李

兆 申 称 自 己 生 命 里 有 三 个 重 要 的 老

师 。 令 人 诧 异 的 是 ， 他 们 都 是 外 科

专 家 。
李兆申说的第一位老师是香港中

文大学医学院外科系系主任 、 香港威

尔斯亲王医院院长钟尚志教授 。 “当

时我去香港跟着他学习 ， 除了他开刀

做手术的时候我不去 ， 其他时间我都

跟着他， 看门诊 、 查病房 、 做内镜教

学。” 李兆申说。
李兆申选择的第二位老师是他的

博士生导师———中华医学会外科学分

会 胆 道 外 科 学 及 胰 腺 外 科 学 组 组 长 、
瑞金医院的张圣道教授 。 有人告诉李

兆申， 他也许是张圣道一辈子唯一带

过的 “做外科选题的内科医生”。
这看起来像是一次完全偶然的机

会。 在一个学术会议上 ， 李兆申遇到

了张圣道教授， 向他请教了一个问题：
胰 腺 病 ， 过 去 基 本 上 都 是 外 科 手 术 ，
但是外科手术为什么没有得到那么好

的效果？ 张圣道教授回答说 ： 几乎没

有内科医生去研究胰腺疾病 ， 实际上

很多胰腺疾病应该是内科先治疗 ， 内

科治不好， 真正需要开刀时才到外科。
从那个时候开始 ， 李兆申就决定要做

张圣道的博士生。
李兆申的第三位老师是香港中华

医学会的会长曹世植教授 ， 他也是世

界消化内镜学会的主席。 上世纪 80 年

代中期， 曹世植从英国回到香港做医

学教育并成立基金会 ， 赞助了许多内

地医生去香港学习 。 “我对他感情很

深， 我跟着他几乎把中国每个省份都

跑过， 在全国各地做医学培训 。 他教

给了我与人为善 、 教书育人和爱国情

怀。 他常常对我说 ： 我虽然拿了英国

国籍， 但我觉得自己还是中国人 ， 我

要为中国人服务。” 李兆申说。
近 40 年 的 从 医 之 路 ， 李 兆 申 这

位内科医生的诊疗理念很大程度上借

鉴 了 外 科 医 生 “利 索 、 干 脆 、 痛 快 ”
的临床思维： “我选择的三位外科老

师 对 我 影 响 很 大 。” 李 兆 申 的 身 影 也

常 常 出 现 在 外 科 同 行 的 学 术 会 议 上 ，
很多同行称他是 “内科医生中的外科

医生”。

“病人的利益高于一切”

除了在科研上不懈探索， 李兆申也重

视中国消化学界在国际上的发声。 2005 年

和 2009 年，他两次主持举办全球华人消化

内镜学术大会， 诸多国际知名消化内镜专

家见证了中国同行的飞速进步。 2013 年，
李兆申担任执行主席、在上海承办了消化界

的“奥林匹克”盛会———世界胃肠病大会。
这是当年我国举办的最大规模的国际医

学学术会议， 共有来自 122 个国家和地区

的 1 万余名代表参加大会， 进一步彰显了

我国在国际内镜界的学术地位和影响力。
“这种国际医学会议过去一直在欧美

国家举办， 但是轮到亚洲的时候就没人敢

申请。当时上海市政府很支持，旅游局还派

了一位干部陪我们去国际消化大会申请答

辩。这归功于全国同道的团结、上海市的支

持和中国国际地位的提升。 ”李兆申说。
十几年前 ，中国在消化 内 镜 领 域 是

跟在欧美 、日韩后面追着跑 ；五年前 ，中

国 与 国 外 比 可 以 说 是 齐 头 并 进 ； 而 今

天，中国在有些领域已经领先了：胆胰的

内镜诊疗、早期胃肠癌的诊断治疗，国际

顶级学术期刊和学术会议经常可以听到

“中国好声音”。
在采访中， 李兆申多次提到了要和

病人多沟通。 他觉得， 当前社会环境下，
医患矛盾发生的主要原因是医生和患者

之间缺乏理解和沟通。 他说： “医患矛

盾是一个社会问题， 有这样一对矛盾的

存在： 病人期待的服务效果和他想得到的

技术治疗没有满足。 一旦有人投诉我们的

医生， 我都要让医生先沟通看看是什么

问题 ， 大部分问题通过沟通就会解决 。

病人看待医生一定是很敬重的， 没有一

个病人说， 我看病是来找医生吵架的。”
前段时间， 有一位病人家属因为排队

等待了太长时间， 在医院大吵大闹。 李兆

申上前解释： “手术时间不像火车时间，
到时间就开不等人。 医生一直在手术室辛

苦， 前一个病人手术可能比较复杂， 医生

总不能在手术过程中停下来不做吧。 解释

完后， 病人家属也表示了理解。”
做医生之后， 李兆申几乎每天都在

夜里一两点钟睡觉， 没有周末。 出差几

乎也是当天来回 ， 早 晨 七 点 钟 的 航 班 ，
白天做完事情， 晚上十点的航班再回来。

“每个星期， 我都有两次门诊， 我

不希望停诊 。 但是现在事情越来越多 ，
有时候我不得不停掉一次， 这我感到很

内疚。 病人看病， 我基本上不限号， 有

时候一直看到下午一点钟。 我们有些病

人真的苦、 真的累， 从那么远的地方赶

到上海看病。” 他常和年轻的医生们说，
如果你为了要追求按时上下班、 不想加

班、 节假日想休息、 收入又高， 请不要

选择做医生这个职业。
“这么辛苦的意义是什么？” 记者问。
“我没有特别总结这个 ‘意义’， 医

生就应该这样。 因为病人不是按着你的

时间点生病 ， 你有时间了病人才生病 ，
这不可能。 病人生病我也不可能治疗一

段， 等我休息好了再治疗下一段。 任何

一个工作都可以分段来做， 只有当医生

不能这样。 一个医生在当医生宣誓的时

候 ， 就 曾 经 说 过 ： 病 人 的 利 益 高 于 一

切。” 李兆申回答。
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全世界胃癌高发的国家集中在中国、
日本和韩国，这三个国家胃癌发病病例占

全球胃癌发病病例的 70%。 其中中国的

胃癌发病病例占世界的 50%。 因此，中国

是名副其实的“胃癌大国”。
但是， 随着对胃癌认识的不断深入，

以及日本、 韩国在胃癌防治上取得的成

功，李兆申认为人类告别胃癌不仅是可能

也是可行的。李兆申说：“从上世纪七八十

年代起，日本、韩国就在胃癌防治上投入

巨大的精力。这两个国家通过宣传让民众

在日常生活中多吃蔬菜和水果，并明确说

明冰箱的使用程度，不吃剩菜，有效地预

防了胃癌的发生。 除了预防，如果早期发

现胃癌，也能很快治愈。 中期胃癌和早期

胃癌的生存率有着天壤之别。早期胃癌发

现后彻底切除掉，患者治愈后生存期可达

到平均寿命，甚至平均寿命以上。但是，晚
期胃癌 70%的患者生存期不到 5 年 ，这

就是早发现、早诊断、早治疗的重要性。日

本和韩国很早就开展胃癌筛选工作，并从

政府层面、保险制度方面给予支持。 对于

筛选出胃癌的高危人群，由政府出经费进

行强制检查。 目前，日本和韩国的胃癌早

期诊断率已从 50%提高到 80%。 ”
过去，我们常常看到“看病难”“看病

贵”这样的词，但是在李兆申看来，当前最

值得注意的是“看病烦”的问题：要预约、
排队、挂号、看病、取药等一系列流程。“有
些病人甚至为了怕麻烦就不过来看病了，
使得疾病没有得到及时的治疗。 ”对于病

人“看病烦”的问题，李兆申感同身受。
“我不希望所有病人都到三甲医院看

病，家庭医生能够解决的疾病就不要到三甲

医院，三甲医院应该致力于治疗一些比较严

重的疾病。 现在全国都在做社区医联体项

目，通过大医院带一些中级医院、中级医院

再带一些社区医院。 一级级解决病人‘看病

烦’的问题，社区医联体项目在一定程度上

能够解决‘看病烦’的问题。 ”李兆申说。

自 1999 年担任长海医院消化内科主

任以来，李兆申积极巩固消化内镜诊断介

入治疗优势，并和同行们一道瞄准消化内

镜治疗技术发展前沿大胆创新，他在导师

许国铭教授的带领下，在国内首先创立了

一门新兴学科———消化内镜治疗学。长海

医院消化内科十几年间从一个名不见经

传的科室，一跃成为中国医疗界顶尖的消

化科。长海医院消化内科的成功经验如何

复制？李兆申说：“第一，定位，科室要做到

正确定位，知己知彼，知道自己和别人的

差距在哪；第二，选向，实际上一个科室一

定要选方向，别人做得很强大的、老百姓

不需要的，我们就不去选了。 当时我选了

三个方向和一个平台： 胰腺疾病方向、胃
肠疾病方向、军事相关的方向和内镜中心

大平台；第三，人尽其才，物尽其用，培养

亚学科人才。 ”
在追求科学的道路上， 李兆申一直

很看重“做人做事做学问”这七个字。 这

也 是 他 在 教 学 生 时 经 常 提 起 的 话 ： “做

人都不会做你还会做事吗 ？ 事做不了你

还能做学问吗 ？ 做人做事做不好，做学问

一定很危险。 ”
李兆申的妻子拓西平也是一名军医，

他们的女儿在毕业后也选择成了一名临

床医生。 作为一个医生家庭，外人看来是

辛苦，李兆申却觉得从这个家庭里感受到

的是相互支持：“我们一家三口都是医生，
几乎每天都没有正常吃饭的时间，很少准

时下班。 但我们互相都能理解，都是医生

才能体会到医生多么辛苦。我们家一周在

一起吃一顿饭都很难， 因此我们有约定，
每个周六或周日一定要聚在家里一起吃

个饭。”李兆申说，他在心底越来越明确自

己的使命：作为军人，他要为了建设强大

的海军，走向深蓝，全身心为指战员身体

健康保驾护航；作为医生，他要深入基层

调研，搭建更高平台，培养更多更高的科

技人才，为人民服务。

1996 年， 为了摸清我国胃食管反

流的情况， 李兆申组织了 30 多人的医

疗小分队， 在上海地区首先进行调研。
次年， 这项覆盖上海地区 1300 万常住

人口胃食管反流病的大规模流行病学

调查完成了，填补了中国无此病流行病

学数据的空白。
“过去，我们制定的一些医学规范、

指南、 共识意见都是借鉴来的国外材

料。 后来我们发现，无论是亚洲国家还

是欧美国家，他们的人种、生活习惯、文
化背景和中国不一样，我们不能机械地

照搬别人的结论， 这对中国并不适合。
制定中国的共识意见和指南一定要有

中国的第一手数据。 我们就开始以上海

为基点，同时在北京、广州做一个大的

普查。 ”李兆申说。
准确地来说， 李兆申是一名 “军

医”。 谈到军医与普通医生的区别时，他
是这么看的：“简单地说，我们既是上海

队队员，同时也是‘八一队’队员。 在平

时我们为上海人民服务，同时练就技术

为打胜仗做准备。 一旦发生战争或突发

事件等，我们就马上投入任务。 作为军

人，召之即来、来之能战、战之必胜，在

这个问题上，没二话说。 ” 作为军医，李
兆申在上世纪九十年代还参与了医疗

队抗洪：1991 年，他作为长海医院医疗

队副队长到安徽参加抗洪一个月；1998
年，他担任医疗队队长来到湖南抗洪。

1998 年的湖南，洪水严重到“两层

楼的房子都没顶了”。 那时他已办妥去

奥地利参加世界胃肠病大会的一切手

续， 可是他放弃了出国学习的机会，戴
上医疗队队长的袖标， 奔赴抗洪第一

线。 在灾区的 20 多个日日夜夜里，李兆

申和他的战友们冒着高温酷暑，一个帐

篷、一个帐篷地巡诊，走遍了长达 10 公

里的大堤上的 1000 多个帐篷， 为灾民

治病 8525 例次，卫生宣教近 1 万人次。
“当时我们最怕的是传染病， 那时候卫

生条件不好， 我们每天背着 30 多公斤

的医疗器具，消毒灭菌，告诉大家怎么

注意卫生。”李兆申说。也正是从那时候

起， 李兆申开始重视给普通民众做科

普。 在长海医院，每当李兆申穿过熙熙

攘攘的门诊大厅，他总能看到走廊上坐

了很多待诊的病人和家属。 而在手术室

和病房外面，他也时常看到很多病人家

属打着地铺、焦急地等待。
“怎样才能更方便病人，怎样让病

人得到更好的社会服务？ 我们要做的工

作还有很多。 我一直在想，当选院士之

后， 如何最大程度的为医学贡献力量？
在门诊里多看几个病人、在内镜中心多

做几例手术？ 恐怕不是。 应该做一个科

普工作者！ 不会做科普的医生绝对不是

一个好医生。 我们的祖先很早就提出

‘上医治未病’的观点。 科普，从某种程

度上， 就可以从源头上减少疾病的发

生，是我们医生、尤其是专家更应该重

视的领域。 所以我呼吁大医院的医生要

到基层医院做培训，给民众做科普。 你

一个人多跑一点路，就可能让几十上百

人少跑很多路。 ”李兆申说。
几年来，李兆申的科普之路遍布中

国，革命老区的基层卫生室、大漠边关

的新兵训练场里都留下了他的身影。 最

近，李兆申带领科里的年轻人推出了结

肠镜检查相关的微信公众号。 “做科普

也要与时俱进。 ” 他指着手机屏幕说，
“别小看这个简单创意， 通过这些图片

和视频，很好地提高了大家对结肠癌筛

查的重视程度， 而且能够帮助病人方

便、 优质地做好肠镜前的肠道准备，保

证了肠镜检查质量。 ”
以前，多数人做胃肠镜检查都要经

受很大的痛苦。 因此很多病人宁愿忍

着，等到身体实在受不了了，再去做胃

肠镜。 但这个时候往往为时已晚，病情

不可控制，成为不治之症。从上世纪九十

年代开始，李兆申就开始思考，能不能像

孙悟空钻进铁扇公主肚子里面一样，有

一个设备能进入人体内检查身体状况。
由于当时芯片、成像、电池技术所限，这
个设想在上世纪还没有人能做到。

2000 年，一个英国医生和一个以色

列军工科学家研制成功第一个小肠胶囊

内镜， 医生的想法和科学家的技术结合

在一起形成了转化医学。 2005 年，李兆

申团队也研制成功了新型小肠胶囊内

镜。 但是这颗胶囊只能解决小肠的问题，
因为不能遥控，解决不了胃的问题。

“实 际 上 ，小 肠 病 不 多 ，还 是 胃 病

多，于是我们想能不能做胃胶囊呢？ 胃

像水囊一样大，如果胶囊进入这个胃以

后，我们检查不全的话，就没起到作用。
因此必须有遥控，就像放一个无人潜艇

在里面，能够把胃里面每个角度都侦查

到。 于是我们跟清华大学吉朋松教授合

作做胶囊胃镜。 病人吞下胶囊后，我们

在外面通过遥控，可以把整个胃看得清

清楚楚。 ”李兆申说。 2009 年，磁控胶囊

内镜系统研制成功， 并于 2013 年获国

家批准，成为全球首台用于临床的胶囊

胃镜， 真正实现了胃病的无创无痛检

查。 临床胶囊胃镜的诞生对胃，尤其是

胃癌的大规模筛查非常有价值。

“如果吞颗药丸进肚子，能把肠胃看清楚就好了！ ”一踏入消化内科
领域后，《西游记》 里孙悟空从铁扇公主嘴里钻进肚子的故事就让李兆
申产生这样的联想。

现在， 李兆申的想象正一步步变成现实： 2005 年， 李兆申主持
研发的小肠胶囊内镜系统问世。 作为全球领先的小肠胶囊内镜， 它在
几十个国家应用了 80 万例， 并获得了国家科技进步二等奖 。 2009
年磁控胶囊胃镜系统研制成功， 成为全球首台用于临床应用的胶囊胃

镜， 真正实现了胃病的无创无痛检查。
吞服一颗 “胶囊” 后躺下， 就可以手持平板电脑， 通过这颗神奇

的胶囊将胃肠道一览无余。 截至目前， 磁控胶囊胃镜已在 400 多家
医院和体检中心完成 30 余万例检查。 最近， 李兆申又在他的胶囊胃
镜中引入远程阅片、 人工智能技术， 使 “小胶囊 ” 可以阅读 “大数
据”， 几分钟便可处理近 10 万内镜图片， 病变识别准确率高于 95%。

去年 11 月， 李兆申当选为中国工程院院士。 当选为院士后， 他

经常被问到这样一个问题： 你在当选院士之后还想做什么？
李兆申总是毫不迟疑地回答： “做医生啊， 我当不当院士都是要

做医生的。 我喜欢医生这份职业， 尽管辛苦， 有时候也不被病人理
解， 但是当我把病人治好时， 那种兴奋的心情只有自己能体会。 要当
好医生， 不仅要掌握好技术， 也要重视科普。 重心下移、 深入基层向
老百姓科普医学常识， 能从根源上减少疾病的发生 。 从这个意义上
说， 不会做科普的医生不是好医生。”

“老百姓不需要的，我们就不去选了”
“有些病人甚至为了怕麻烦就不过来看病了， 使得疾病没

有得到及时的治疗。”

“我呼吁大医院的医生要到基层医院做培训， 给民众做科普。 你一个人多跑一点路， 就可
能让几十上百人少跑很多路。”

“我是上海队队员， 也是 ‘八一队’ 队员”

“病人看待医生一定是很敬重的， 没有一个病人说， 我
看病是来找医生吵架的。”

■实干兴邦英雄谱之九

本报记者 陈佩珍 通讯员 王泽锋

2011 年李兆申被中央军委授予一等功。 李兆申在南海舰队某部为官兵义诊。 （均受访者供图）

上图： 李兆申主持研发的磁控胶

囊内镜。
左图： 李兆申院士 （左二） 进行

内镜检查病例示教。


